

1. Percaya Terhadap Adanya Sang Hyang Widhi

Untuk mencapai kesempurnaan hidup berupa Dharma dan mendapatkan Jagadita (kesejahteraan) serta Moksa kelepasan dalam agama Hindu manusia harus menempuh salah satu jalan yang telah digariskan oleh tuntunan ajarannya, yaitu Jnana Yoga, Bhakti Yoga, Karma Yoga dan Raja Yoga, yaitu menyembah, berbakti dan bersyujud kepada Sang Hyang Widhi. Untuk menimbulkan rasa bhakti dan syujud kepada Tuhan perlu adanya keyakinan terlebih dahulu (Crada)². Keyakinan yang nomor satu dalam Panca Crada adalah percaya adanya Sang Hyang Widhi Yang Maha Kuasa sebagai Pencipta, memelihara segala yang ada di alam semesta ini dan merupakan Tuhan Yang Maha Esa (Ekam Eva Adwityam Brahman) berarti hanya satu dan tidak ada duanya. Dalam istilah lain disebut sebagai (Eko Naryanad Na Dwityosti Kaccit) yang berarti "Hanya Satu Tuhan dan sama sekali tidak ada duanya"³.

Sang Hyang Widhi disebut dengan banyak nama, hal itu disebabkan karena sifat-sifat Sang Hyang Widhi yang maha mulia, Maha Kuasa, Maha Pengasih dan tidak terbatas, sedangkan kekuatan manusia untuk menggambarkan Sang Hyang Widhi sangat terbatas, maka keterbatasan itu hanya dapat menyebutkan tiga nama utamanya, yaitu tri Sakti terdiri dari

²I.B. Oka Punyatmadja, Panca Crada, Yayasan Darma Sarathi, Jakarta, 1992, hal. 33

³Upadeca, Op.Cit, hal. 11

ri Brahma, Wisnu dan Siwa.⁴ ✓

Brahma adalah sebutan Sang Hyang Widhi dalam fungsinya sebagai Pencipta yang dalam bahasa Sansekerta disebut sebagai " Utpatti", Wisnu adalah sebutan Sang Hyang Widhi dalam fungsinya sebagai Pelindung, pemelihara dengan segala kasih sayangnya. Istilah ini dalam bahasa Sansekerta disebut dengan " Stmitti", sedangkan nama Siwa sebagai sebutan Sang Hyang Widhi adalah sebagai pelebur (pralinata) dunia beserta isinya dan kemudian mengembalikan lagi dalam peredaran asalnya. Sebutan ini dalam bahasa Kawinya diistilahkan dengan "Sangkan Paran" (kembali ke asal).⁵

Jadi untuk meresapkan kemahakosaan Sang Hyang Widhi agama Hindu memberikan simbol pada kekuatan Nya dalam ucapan aksara suci A, U dan M. Ketiga aksara suci tersebut adalah perwujudan Sang Hyang Widhi dengan ketiga prabawanya, yaitu :

Brahma ; Sang Hyang Widhi dalam prabhawanya disimbulkan dengan aksara ; A.

Wisnu ; Hyang Widhi dalam prabhawanya disimbulkan dengan aksara ; U.

Siwa ; Hyang Widhi dalam prabhawanya disimbulkan dengan aksara ; M.

Jadi ketiga suara suci A, U, M ini ditunggalkan menjadi AUM atau OM.⁶

⁴I b i d,

⁵I b i d, hal. 12

⁶I b i d, hal. 13

maksudnya ::

Terliput (oleh kekuasaan kodrat Maha Kuasa) Bhatarata Ciwa (Hyang Widhi Waca). Ada singgasana teratai (Padmasana) sebagai tempat-Nya, apa kiranya yang dimaksud dengan singasana teratai itu, tidak lain dari pada Cakti-Nya (kekuatan kodrat-Nya), Cakti tersebut ialah Wibhu Cakti (Maha ada atau Wujud), Prabhu Cakti (Maha Kuasa), Jnana Cakti (Maha tahu), Kriya Cakti (Maha Karya), demikianlah Catur Cakti (Empat Maha Kuasa) itu.⁸

Selain dari pada itu Catur Cakti Sada Ciwa (Saguna Brahma) mempunyai delapan sifat Maha kuasa yang disebut Asta Cakti atau Astaicwarya yang berarti delapan kemahakuasaan. Adapun Asta Cakti atau Astaicwarya itu adalah :

a. Kekuasaan Tuhan Anima.

Anima berasal dari kata "Anu" yang berarti kekuatan "Atom". Anima ini adalah sifat yang halus bagaikan kehalusan tenaga atom yang dimiliki oleh Tuhan.

b. Kekuasaan Tuhan Laghima.

Laghima berasal dari Laghu" berarti Ringan. Laghima berarti sifat Tuhan yang sangat ringan, lebih ringan dari ether.

c. Kekuasaan Tuhan Mahima.

Mahima berasal dari kata "Maha" yang berarti Maha Besar. Dalam hal ini Mahima berarti Tuhan berada pada semua tempat,

⁸I b i d, hal. 39

"Om Am... Om Ah, yang artinya Om (adalah) Am...
Om (adalah) Ah.

Pada saat melakukan pembakaran diharapkan seseorang membayangkan adanya unggun api pada kunda rahasia sebagai tungku, dihembus oleh angin yang berhembus dari hidung yang akan menghidupkan api itu. Untuk menghidupkannya sampai ke pusat sarananya adalah mengucapkan mantra ; di atas. Apabila selesai mengucapkan "Ah" harus dibayangkan dalam bathin bahwa api telah berkobar laksana api yang menyala dituangi minyak, berkobar membakar musnah badan kasar. Semua aral ringtangan yang dihadapi habis, baik yang dimakan maupun yang diminum. Semua wighna yang ada dalam tubuh laksana benda-benda yang dipakai umpan dalam menyalakan api dalam tubuh rahasia sehingga tinggal kesucian dan pengetahuan yang dikenal dengan Cuddha Jnana Nirmala. Waktu melakukan pembakaran harus dibarengi dengan japa-japa di bawah

ini ; "Cariram kundam ityuktam
Tryantah karanam in indhanam
Sapta Ongkara mayo bahnir
Bhojananta udindhithah.

artinya :

"Badan ini disebut tungku api
Makanannya (adalah) ketiga bagian bentuk
organ dalam, terdiri dari Sapta Ongkara
(yang) telah terbakar sebagai makanan
(minyak).¹⁷

¹⁷G. Pudja, MA. SH., Weda Parikrama, Yayasan Dharma Sarathi, Jakarta, 1989, hal. 127-130

3, Percaya Terhadap Adanya Karmaphala

Kepercayaan mutlak ke-tiga dalam ajaran agama Hindu adalah percaya terhadap adanya Karmaphala.

Karmaphala terdiri dari 2 kata, yaitu Karma artinya perbuatan dan Phala artinya buah atau hasil perbuatan. Jadi Karmaphala merupakan hasil atau buah dari perbuatan seseorang.¹⁸ Buah itu dapat berwujud baik atau buruk, suka atau duka, penderitaan atau kebahagiaan. Jadi menurut ajaran ini setiap perbuatan tidak akan ada kata sia sia, semua akan membuahkan hasil, baik itu disadari atau tidak disadari.

Karmaphala dapat dibedakan menjadi tiga macam (menurut jenisnya), yaitu ;

- a. Sancita karma ; yaitu perbuatan yang dibuat sekarang (di dunia ini) yang hasilnya akan diterima pada kelahiran yang akan datang.
- b. Prarabdha karma ; yaitu perbuatan yang dibuat pada saat hidup sekarang dan diterima dalam hidup sekarang juga.
- c. Kriyamana karma ; yaitu perbuatan yang dibuat sekarang (di dunia ini) tetapi hasilnya akan diterima di alam

¹⁸Gede Pudja, Agama Hindu II, Cet.I, Mayasari, Jakarta, 1985, hal. 77

yang akan datang.¹⁹

Jadi penderitaan dalam hidup ini walaupun selalu berbuat baik adalah disebabkan oleh Sancita karma (karma yg. lalu) yang buruk, mau tidak mau harus dirasakan buahnya sekarang, karena kelahirannya yang terdahulu belum habis diterimanya. Sebaliknya orang yang berbuat curang dan nampak pada saat ini bahagia adalah karena sancita karmanya yang dahulu baik, tetapi nanti pasti akan menerima hasil perbuatannya sekarang yang tidak baik itu. Jelasnya dalam waktu cepat atau lambat dalam kehidupan sekarang atau nanti segala Phala dari karma itu pasti diterima, karena sudah merupakan hukum.

Karma dapat menentukan corak serta nilai dari watak manusia. Oleh karena karma itu bermacam-macam jenisnya, maka watak manusiapun beraneka ragam macamnya.

Hukum karma yang mempengaruhi seseorang bukan saja akan diterimanya sendiri, akan tetapi juga akan diwariskan kepada anak cucu atau keturunannya, sebagaimana tertulis :

Papam karma krtam kimcid,
vadi tasmin na drasyate nrpte tasya putresu,
putreswapi ca naptran.

(Cantiparwa 129.12)

artinya : Walaupun pahala kejahatan perbuatan seseorang tidak terlihat pada orang itu sendiri, (meskipun) raja namun (pasti terlihat) pada anak cucu sampai buyutnya juga. ²⁰

¹⁹Cudamani, Pengantar Agama Hindu, Dharma Sarathi, Jakarta, 1990, hal. 136

²⁰I.B. Oka Punyatmadja, Op.Cit, hal. 66

tan untuk memperbaiki diri. Ajaran tentang pemberian kesempatan merupakan azas oportunitas yang diberikan di dalam agama Hindu. Karena itu pemeluk Hindu dianjurkan untuk tidak bersedih menghadapi kelahiran kembali ini, walaupun dalam status terendah sekalipun kita tidak boleh berputus asa, melainkan dianjurkan mempergunakan waktu itu sebaik-baiknya untuk meningkatkan derajat dan kehidupan. Sebagaimana dalam agama Hindu mengenal ajaran tentang perputaran kelahiran (samsara), yang berisikan bahwa nasib manusia itu adalah ; dilahirkan, hidup, mati dan kemudian dilahirkan kembali, hidup, mati dan demikian seterusnya tiada putus-putusnya. Dalam agama Hindu hukum ini berlaku bagi semua makhluk, baik manusia maupun para dewa.²⁴ Lebih jelas dikatakan bahwa Dewapun perlu lahir sebagai manusia dahulu untuk dapat mencapai kebebasan abadi (nirwana). Dalam kehidupan di dunia ini tidak sedikit kesukaran-kesukaran, penderitaan yang disebabkan oleh perbuatan sendiri ataupun dalam kehidupan yang dahulu, namun manusia harus berbahagia karena dapat kesempatan atas kesadaran yang suci untuk berbuat yang lebih baik untuk menentukan hasil yang baik pula sebagaimana tertulis di atas. Di dunia inilah manusia mempunyai kesempatan untuk melakukan perbuatan peningkatan kesempurnaan diri, sedangkan pada dunia lain kita hanya

²⁴Harun Hadiwijono, Agama Hindu dan Budha, BPK Gunung Mulia, Jakarta, 1987, hal. 22

cipta), manusia tersebut akan berangsur-angsur akan dapat mencapai tujuan hidupnya yang tertinggi ialah bebas dari segala ikatan keduniawian, untuk bersatunya Atman dengan Brahman. Sebagaimana yang diungkap dalam Bhagawad Gita ;

Bahunam janmanam ante,
 jnanavan mam prapadyate
 Vasydevah sarvam iti
 sa mahatma sudurlabhah, (Bhagawad Gita VII, 19).

artinya : Pada akhir dari banyak kelahiran
 orang yang bijaksana menuju kepada Aku,
 karena mengetahui bahwa Tuhan adalah
 semuanya yang ada.²⁶

Adapun jalan bagi tercapainya moksa ialah melaksanakan tata cara meditasi yang disebut dengan "yogachara", artinya cara mengendalikan (harnessing) atau cara mengawasi (control). Yang dimaksud dengan mengendalikan maupun mengawasi itu adalah menguasai kegiatan ingatan dan kegiatan indria dan melakukan tekanan-tekanan terhadapnya.

Yogachara di atas terbagi menjadi dua tingkatan. Tingkatan pertama bersifat amal-amal lahiriyah, sedangkan tingkatan kedua bersifat amal bathiniyah. Adapun kedua tingkatan tersebut adalah ;

1. Kriya Yoga, yang terdiri dari ;

a. Yama Yoga, yaitu menahan diri untuk membunuh, berbohong, curang, kianat, iri, dengki, tamak dan segala

²⁶I.B. Oka Fonyatmadja, Op.Cit., hal. 89

Dharma juga dapat diartikan "Hukum", yaitu hukum yang mengatur dan memelihara serta memusnahkan atau mengembalikan alam semesta beserta isinya kepada asalnya.

Dalam kehidupan manusia Dharma dapat diartikan sebagai ajaran suci, undang-undang suci yang dapat memelihara dan menuntun manusia untuk mencapai kesempurnaan hidup, yaitu untuk memperoleh kebahagiaan budhi pekerti yang luhur (Jagadhita) serta ketentraman yang tidak didasarkan atas kebendaan yang menyebabkan Roh bebas dari penjelmaan dan memperoleh kesucian yang disebut Moksa.³¹

Dharma di dalam ajaran suci Weda adalah sebagai jalan untuk mencapai kebahagiaan dan kesempurnaan. Dharma terikat erat dengan Artha, dan Dharma tidak menentang Artha (tetapi untuk mengendalikan kesejahteraan dan kebahagiaan makhluk hidup).

Ajaran agama Hindu pada umumnya membagi dharma menjadi enam bagian, yaitu :

- a. Sila yaitu kebajikan atau kesusilaan.
- b. Yajna yaitu persembahan atau pengorbanan, amal untuk kesejahteraan orang banyak.
- c. Tapa yaitu tahan uji di dalam segala cobaan.
- d. Wrata yaitu menghindari kehidupan duniawi yang berlebihan, hidup sederhana, suka berpuasa dan sebagainya.

³¹I b i d.

rus makan dan apabila haus maka harus minum, maka sarana pemuas nafsu makan dan minum itu yang dinamakan Artha.³⁴

Artha itu harus diusahakan oleh manusia dengan jalan yang benar, sesuai dengan dharma dan untuk memperkokoh dharma. Manusia tidak dapat melaksanakan dharma tanpa Artha, karena orang yang melaksanakan dharma adalah orang yang hidup, sedangkan orang tidak dapat hidup tanpa Artha.

3. Karma

Karma dapat diterjemahkan dengan kata naluri, nafsu dan keinginan. Adapun naluri yang sangat kuat mempengaruhi jiwa makhluk hidup terutama manusia yaitu lapar, dahaga dan nafsu seksual. Selain dari ketiga nafsu tersebut terdapat juga naluri yang lain pada jiwa manusia, seperti rasa takut, marah, senang dan keinginan untuk mendapatkan serba benda, kepuasan duniawi dan sebagainya.³⁵

Untuk memperoleh karma di atas manusia harus memegang teguh kepada Dharma.

4. Moksa

³⁴I.B. Oka Punyatmadja, Derma Sastra, Op.Cit, hal.3

³⁵I b i d

an mulia dan bermanfaat tanpa ada rasa pamrih. Semua itu dilakukan semata-mata untuk mencapai kesatuan dengan Tuhan.⁴⁵

Hal itu dapat dilihat pada saat Arjuna dinasehati oleh Krisna sebagai berikut :

" Karmany Ewadhikaraste
Ma dalasu kadacana
Ma Karmaphala hetur bhurma
te sango 'stwa dkar mani ".⁴⁶

artinya : Hanya berbuat kewajibanmu
Tidak hasil perbuatan itu (yang
kau pikirkan)
Jangan sekali kali pahala men -
jadi motifmu dalam bekerja.
Jangan pula hanya berdiam diri.

" Tyaktwa karmaphala sangam nityatripto
nirasrayah karmany abhiprawritto'pi
nai'wa kimcit karoti sa ".⁴⁷

artinya :
Menjauhkan diri dari keterikatan akan hasil
perbuatan, selalu gembira, tidak terikat ke
pada siapapun juga, walaupun ia tekun terus
menerus bekerja, sesungguhnya ia tidak me-
lakukan apa-apa.

d. Raja Yoga ; artinya konsentrasi atau sanadhi.

Raja Yoga merupakan usaha manusia untuk mencapai
Moksa dengan cara pengendalian diri atau konsentra-

⁴⁵Upadeca, Op.Cit., hal. 28

⁴⁶Gede Pudja, Bhagawatgita, Op.Cit., hal. 56

⁴⁷I b i d., hal. 109

bila dilanggar dapat menimbulkan anti pati masyarakat.

- 3) Melanggar Tata tertib : yaitu pelanggaran terhadap peraturan-peraturan yang dibuat untuk mengatur ketertiban umum, baik di kantor sekolah maupun di jalan raya.
- 4) Melanggar Dharma : yaitu pelanggaran terhadap ajaran agama yang mengatur kehidupan manusia untuk mencapai kebahagiaan dan kesejahteraan jasmani maupun rohani.⁵¹

b. Pelanggaran karena mengikuti musuh-musuh yang ada di dalam diri sendiri.

Pada dasarnya manusia adalah suci, karena atman (jiwa) yang memberi daya hidup manusia adalah berasal dari para Atman atau Jiwa Yang Maha Suci. Oleh karena manusia berasal dari sesuatu yang suci, maka manusia cenderung untuk berbuat dan melakukan hal-hal yang baik dan suci. Akan tetapi berhubung dalam diri manusia terdapat rajas atau tamas (nafsu dan kejahatan) yang menjadi musuh utama manusia yang sewaktu-waktu dapat mempengaruhi dan menguasai pribadi manusia, maka hilanglah kecenderungan manusia untuk melakukan se

⁵¹Dharma, Op.Cit., hal. 72.

pat menimbulkan penderitaan bagi dirinya sendiri maupun orang lain, yang demikian ini tidak akan dapat mencapai moksa.

- d) Moha ; artinya kebingungan. Jika kebingungan itu ada pada diri manusia maka akan menyebabkan pikiran menjadi gelap, sehingga tidak dapat berpikiran secara wajar dan melakukan perbuatan baik. Jika seseorang tidak dapat berpikir secara wajar dan tidak dapat berbuat baik, maka ia tidak akan dapat mencapai moksa.
- e) Mada ; artinya mabuk. Maksudnya mabuk yang disebabkan oleh minuman keras atau sebab lain, seperti mabuk harta, wanita. Jika seseorang telah mabuk karena itu maka ia akan menjadi lupa diri, lupa kewajiban dan menyebabkan ia akan berbuat hal-hal yang tidak baik, Akibatnya ia tidak akan dapat mencapai moksa.
- f) Matsarya ; artinya iri hati, yaitu perasaan tidak senang terhadap kebahagiaan yang dimiliki orang lain. Perasaan iri hati ini dapat menimbulkan perbuatan yang tidak baik terhadap orang lain, karena didorong perasaan iri hati tersebut maka dia tidak akan mencapai moksa.⁵²

⁵²I b i d, hal. 105 - 111

tidak dapat mencapai moksa.

Adapun sad atatayi itu adalah sebagai berikut :

- a) Agnida ; yaitu perbuatan membakar milik orang lain perbuatan ini disebabkan adanya iri hati terhadap kekayaan dan kebahagiaan orang lain.
- b) Wisada ; yaitu perbuatan meracuni orang lain karena adanya rasa dendam.
- c) Atharwa ; yaitu perbuatan yang mencelakakan, membuat sakit, gila dan kematian orang lain, menggunkan ilmu sihir karena dendam atau sakit hati.
- d) Sastraghna ; yaitu perbuatan mengamuk karena kebingungan, putus asa dan sebagainya yang dapat mengakibatkan orang lain menderita atau mati.
- f) Dratikrama ; yaitu perbuatan memperkosa orang lain karena dorongan hawa nafsu, baik memperkosa yang bersifat fisik maupun hak yang menyebabkan orang lain menderita.
- g) Rajapisuna ; yaitu perbuatan menfitnah yang mengakibatkan kekacauan dan penderitaan bagi orang lain baik bersifat ringan maupun berat.⁵⁴

Perbuatan-perbuatan dan sifat-sifat seperti Sadri-pu, Sapta timira dan Sad Atatayi adalah penyebab utama

⁵⁴I b i d . ., hal. 119 - 122

yang menjadikan seseorang tidak dapat mencapai moksa. Semua itu harus ditinggalkan oleh segenap umat Hindu apabila ia ingin memperoleh kebahagiaan dan kesejahteraan jasmani maupun rohani dalam usahanya untuk menyatukan dengan Tuhan.

Demikianlah ajaran agama Hindu tentang Moksa sebagai tujuan tertinggi dalam agama itu, cara-cara mencapainya & faktor penyebab seseorang tidak dapat mencapainya.

